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Ce n’est pas de gaîté de cœur ! 

Il y a deux ans, l’Union citoyenne fut un grand espoir pour 

Villejuif, et elle vient de voler en éclats.

PPourtant, avec Monique Lambert Dauvergne et Sylvie 

Thomas (maires adjointes), Patrick Stagnetto (conseiller 

délégué) et Alain Lipietz (vice-président du Val de Bièvre), 

nous avons réalisé un travail considérable, avec les agents 

municipaux, les habitants, les associations enthousiastes, 

pour donner du sens à la vie citoyenne.

HélasHélas, depuis les premiers jours, un élu de la liste du maire 

manoeuvrait pour imposer un promoteur dans le projet de 

la Halle des Sports. Pendant un an, je me suis battue pour 

une vraie mise en concurrence – ce qui a au moins obligé 

ce promoteur à payer à la Ville 3,5 millions de plus que 

prévu... Mais son projet n’était pas le meilleur : il coûtera 

plus cher en aménagements, et plus cher aux Villejuifois qui 

voudvoudront y acheter des appartements. J’ai soupçonné un 

délit de favoritisme.

J’ai protesté. J’ai prévenu que je signalerai mes soupçons au 

Procureur de la République, comme la loi m’y oblige. La 

veille de la décision finale, j’ai reçu des lettres de chantage, 

les leaders des autres groupes de la majorité menaçant de 

me destituer. Je n’ai pas cédé au chantage, mais le promo-

teur a emporté le marché.

Le 12 février, le maire faisait voter ma destitution. Les élus 

PS et PCF étaient d’ailleurs de son avis : c’est le « lanceur 

d’alerte » qui doit partir.

Pourquoi nous sommes parti-e-s

Monique, Sylvie et Patrick ont démissionné par solidarité :  

le maire avait annoncé que s’ils restaient, ce serait la preuve 

de leur confiance dans sa probité !

L’affaire est désormais dans les mains de la justice. Les 

éléments essentiels sont sur notre site, laveniravillejuif.fr, 
et dans la presse. La juge anti-corruption Eva Joly vient 

le 9 mai à Villejuif nous soutenir.

Cette crise n’était pas la pCette crise n’était pas la première. Nous en avons surmonté 

d’autres, pour respecter nos engagements envers les Ville-

juifois. Il nous restait beaucoup à faire, mais nous ne pouvions 

rester en couvrant un délit. Pour nous, la probité est primor-

diale dans les politiques publiques.

Depuis janvier 2016, nous avons reçu beaucoup d’encourage-

ments, des témoignages de sympathie, d’admiration, des 

regrets aussi, de la part des habitants comme de la part 

des agents de la Ville. 

Ce journal est pour vous : pour vous expliquer, pour vous 

remercier, et pour vous parler de l’avenir. Car avec vous, le 

combat continue pour un Villejuif démocratique, 

écologique, solidaire… et propre.

                

Conseillère municipale, 

Ex-première adjointe en charge de l’urbanisme, le patrimoine,

les tles travaux, le cadre de vie, l’habitat, le logement et les espaces verts



Deux années bien remplies  
Nos trois maires-adjointes et notre conseiller délégué n’ont pas perdu de temps. 
Notre groupe a démontré sa compétence pour améliorer la qualité de la ville, l’animation 
de notre vie quotidienne, la gestion rigoureuse de nos finances.

D’aboD’abord, le nouveau Plan Local d’Urbanisme (PLU). Un beau travail de concertation : 
chacun a pu donner son avis… et il en a été tenu compte. Le PLU de Mme Cordillot, 
voté en décembre 2013, prétendait rendre Villejuif aussi dense que Paris. C’est une 
des raisons qui ont provoqué la révolte des habitants. Il est resté en  vigueur jusqu’au 
1er janvier de cette année, et le début de densification qu’il a provoqué fait déjà dire 
stop… à nos prédecesseurs.  Pourtant, Natalie Gandais, première adjointe, chargée 
de l’urbanisme, a réussi à faire baisser de trois ou quatre étages les projets initiés du 
temps de l’ancienne équiptemps de l’ancienne équipe.

Désormais, c’est le PLU-Gandais qui s’appliquera : des immeubles 10 mètres moins hauts que ceux du 
PLU-Cordillot, 25 % de logements sociaux, des maisons de retraites et des foyers étudiants à tarif social, la 
protection des secteurs pavillonnaires, davantage de pleine terre et de murs végétalisés. Le démantèlement 
du Parc des Hautes Bruyères, bradé par les communistes aux promoteurs de la Sadev, sera intégralement 
compensé : la  moitié du terrain des Maraîchers, et le terrain de la rue Rameau, aussi grand que le Parc du 
8 mai, deviendront publics, avec un projet de centre équestre pour les scolaires.

Le plan vélo commence à se déplLe plan vélo commence à se déployer : « la ville qui n’aimait pas les vélos » va enfin devenir vivable… 
même pour les piétons. Le parking de 130 places place du Moutier, destiné aux agents municipaux, sera enfin 
sécurisé, le plan de réfection de toutes les toitures des bâtiments publics (à l’abandon depuis des années) a 
démarré. Dans les espaces verts et les espaces publics, on supprime enfin les pesticides et les herbicides si 
dangereux pour la santé. On les ouvre aux initiatives des riverains, qui ont bénéficié d’une formation à la 
permaculture. 

L’écologie avance enfin à Villejuif  ! 

Ensuite, ce fut une révolution de la vie associative et 
de la solidarité. Nous avons réussi des forums de 
l’économie sociale et solidaire, un forum de rentrée 
regroupant tous les services et les associations, et 
des fêtes qui réunissaient tous les quartiers, avec un 
investissement considérable des bénévoles et des 
agents, ravis. 

Ce ne fut pas facile ! Dès le débutCe ne fut pas facile ! Dès le début, le conseil de la 
jeunesse a été plombé par le maire. Ensuite chacun 
de nos projets a donné lieu à des bagarres homériques. 
Pourtant, nous sommes parvenus à mettre en place 
la médiation familiale, la garderie éphémère, les 
potagers partagés. Les conseils citoyens sont très 
avancés, la régie de quartier et l’épicerie solidaire aussi. 
Il nous a juste manqué six mois pour les lanceIl nous a juste manqué six mois pour les lancer, mais il 
sera difficile pour le maire de les remettre en cause. 

D’autres projets : maison des citoyens et de la vie 
associative, crèche parentale, ateliers de communication 
non violente, théâtre forum, chantier d’insertion de 
réparation vélos, garde alternative pour les enfants avec 
ateliers artistiques, création d’activités pour les ados, 
n’ont pour l’instant pas abouti. Désormais dans l’op-
position, les élu-e-s de l’Avenir à Villejuif restent 
mobilisé-e-s pour les mettmobilisé-e-s pour les mettre en place.

Alain Lipietz
Conseiller municipal, 

Ex-vice-président du Val de Bièvre
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Patrick Stagnetto
Conseiller municipal, 

Ex-conseiller délégué aux espaces verts

Juillet 2015 : Dans la cour intérieure de la mairie, le premier potager en permaculture. 

Juin 2015 : Des habitants venus de tous les quartiers pour les Villejui’Fêtes. 



            En avril 2014, tout juste arrivées, avec les deux agentes municipales en charge de la démocratie participative                 
     et de la politique de la Ville, nous découvrons la nouvelle loi : tirant la leçon des échecs passés, elle 
instaure des pratiques différentes, dans un « cadre de référence ».
Avec un immense enthousiasme, une volonté entêtée et sans doute une naïve fraîcheur, balayant les réticences 
d’autres élus et agents, toutes quatre nous choisissons de suivre à la lettre les préconisations du cadre de référence 
pour mettre en place un conseil citoyen dans chacun des trois quartiers prioritaires (Lebon-Mermoz, Lozaits Nord-
Grimau-Gouret,  Alexandre Dumas).
Lors des pLors des premiers ateliers sont identifiés des habitants, des associations et des commerçants volontaires. Puis un 
huissier effectue un tirage au sort parmi les adresses. Commence alors une démarche probablement unique en 
France : le démarchage systématique, cage d’escalier après cage d’escalier, de tous les habitants des adresses tirées 
au sort !

Travail énorme, et payant : chaque conseil citoyen comportera un nombre 
élevé de participants, hommes et femmes jusqu’alors anonymes, de tous âges, 
de toutes origines, reflétant la diversité de la population. 
Et c’est là que les ennuis commencent. Le sous-préfet délégué fait des bonds : 
60 participants dans un conseil citoyen ??  Vous êtes folles, vous n’y arriverez jamais !
PPour assurer l’indépendance des conseils citoyens ( un autre aspect de la loi ) 
un cabinet d’accompagnement extérieur est désigné, à l’issue d’un appel 
d’offres draconien, afin de former les conseillers.
Les trois listes de conseillers citoyens doivent maintenant être agrées par le 
maire (lui qui voudrait tant les modifier chaque fois qu’elles passent entre 
ses mains) et par le Préfet...  Tandis que le maire interrompt une expérience 
de démocratie participative aux Hautes-Bruyères...
Représentants de l’État et Représentants de l’État et municipalités font un pas en avant deux en arrière, 
pas seulement à Villejuif : comment admettre que l’avenir n’appartient ni au 
gouvernement, ni aux élus, ni aux partis politiques, mais aux initiatives 
citoyennes.

Une révolution copernicienne à suivre de près !     

La bataille des conseils citoyens
Si les habitants prennent leurs affaires en main, où allons-nous ?  

Une vie associative revitalisée

Sylvie Thomas
Conseillère municipale, 
Ex-adjointe chargée de la vie associative,
de la gestion urbaine de proximité
et de la démocratie participative

Monique Lambert Dauvergne
Conseillère municipale, 

Ex-adjointe chargée de la solidarité, 
l’insertion et la politique de la Ville

Septembre 2015 : 
Un Forum de rentrée réussi.

Sport pour enfants handicapés, classe de musique pour autistes, aide aux devoirs, 
tournages de films mêlant enfants et retraités, spectacles et expositions montés 
avec des étrangers en apprentissage de la langue française, ateliers d’écriture, 
cuisine, décoration, jardinage, chant, danse, avec les enfants, les adolescents, 
les mamans… 

Depuis deux ansDepuis deux ans, c’est une floraison d’activités associatives : nous avons libéré, 
soutenu et accompagné les initiatives. Les subventions ont été mieux réparties, 
en privilégiant l’utilité sociale et locale. Dans l’indifférence quasi globale des 
autres composantes de l’Union citoyenne et malgré l’hostilité forcenée de certains 
de leurs élus, le mouvement associatif a été préservé et grandement diversifié. 

Avec les habitants, ces associations font vivre les quartiers.  
Rien n’aurait pu se faire sans leurs responsables et les agents 
de la Maison des Associations, qui se sont emparés de cette 
dynamique de renouvellement !

Il leur reste beaucoup à faire et leurs actions auront toujours 
notre soutien.



Pour être informé régulièrement de l’activité 

des Ateliers de l’Avenir à Villejuif, rendez-vous 

sur notre site laveniravillejuif.fr et d’un seul clic, 

abonnez-vous à notre infolettre.
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Cette Gazette a été réalisée par François Girard, et tirée en 

25000 exemplaires par l'Imprimerie européenne.

Lundi 9 mai 2016
Débat public

avec Eva Joly
Juge, députée européenne

Favoritisme, corruption : 
comment protéger les « lanceurs d’alerte »  ?

Le lieu de la Le lieu de la rencontre sera précisé sur notre site et par la presse.

Anne-Lise Boyer

Conseillère municipale

Isabelle HamidiIsabelle Hamidi

Conseillère municipale

D’abord, se battre pour faire triompher la 

justice, dans l’affaire du chantage et celle de 

la Halle des sports. 

EnsuitEnsuite, poursuivre le travail engagé : la régie 

de quartier, l’épicerie solidaire, les conseils 

citoyens. Des Villejuifois de tous les bords 

politiques ont apprécié ce travail et sont 

prêts à le défendre. 

Dans la ville, le pli est pris, des associations de solidarité dévelop-

pent leurs activités, des coopératives de l’économie sociale et 

solidaire sont en création. De nouvelles idées émergent : monnaie 

locale, dialogue interculturel, abeilles et volailles en ville, éducation 

à la non-violence. Des artistes, eux aussi, veulent s’investir dans des 

actions de prévention. Nous serons dans ce grand mouvement.

Enfin, les Ateliers de l’Avenir à Villejuif renouent avec les débats publics, 

comme avant les élections de 2014.  Afin de préparer, le moment 

venu, le rassemblement de toutes les personnes de bonne volonté, 

prêtes à s’impliquer réellement pour une municipalité démocratique, 

écologiste, solidaire, et - cela va de soi, mais il faut toujours le 

rappeler - d’une honnêteté scrupuleuse dans la gestion des fonds 

publics !

Natalie GandaisNatalie Gandais

Présidente des Ateliers de l’Avenir à Villejuif

L’espoir à Villejuif 
Malgré l’échec de l’Union citoyenne, nous gardons l’espoir.  Villejuif, 

en 23 mois, a fait un bond en avant.

Nous Nous avions proposé et construit l’Union citoyenne comme la seule 

réponse possible à des électeurs révoltés par la politique de 

l’équipe communiste et socialiste de Mme Cordillot (32 % au 

premier tour…) Elle vient de se fracasser, par l’entêtement du 

maire, résolu à m’écarter sous le prétexte de l’affaire de la Halle 

des Sports, avec la complicité des élus « divers gauche » trop contents 

d’y récupérer quelque pouvoir.

Le maiLe maire et l’exécutif qui subsiste n’ont plus qu’une voix de majorité, 

mais ils l’ont. Nous ne rêvons pas d’élections anticipées. De plus, 

même si plusieurs d’entre eux se posent des questions, les socialistes 

et les communistes n’ont toujours pas compris pourquoi les Villejuifois 

les avaient congédiés.

Alors, qu’allons-nous faire ?


